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二、用心用情用功对待每一次直播

作为主持人，我们永远不能忘记我们的导

向是以人民为中心，我们的使命是传播正能量。

作品是我们的立身之本。主持人是一份工作，

也是一份情怀，与受众对话，关切对方的关切，

回应对方的需求，做有心人用心人，真诚耕耘，

不问收获。做有心人，以人为本。用心用情用

功对待每一次直播，久而久之，产生一种相互

依赖相互助力的感情，素昧平生却又念念不忘，

好像西湖与柳树，各美其美、美美与共。那是

职业生涯坚持到底的动力，取之不竭用之不尽。

三、用作品与外界公开对话

节目是我们的作品，应当具有时代性、人

民性，要为弘扬时代精神、时代人物、时代主

旋律，传播社会的正能量而创作。作品是每天

采编的汇集，每一期访谈、每一次直播，都是

一个人和一群人的长征，是立是破，是再立再

破，直到告别。这多少显得有些悲壮，但内心

要确定，接受甚至拥抱变化才是明智的。十多

年前我告别做了 8 年的 《精神家园》 转型说新

闻，当时非常抵触，一度萌生转行的念头，但

不久就发现这是我职业生涯的一个拐点，只是

自己的认知有限看不清楚罢了。从此我懂得一

个道理，有人对你的优点进行挖掘要感谢，有

人对你的怠惰进行敲打要感谢，有人把你赶出

舒适区要感谢，有人信任你任你驰骋更要感谢，

因为千里马常有而伯乐不常有。当然，你永远

可以感谢无比努力的自己，因为未来隐藏在看

不见的付出里。

四、终身学习终身成长

浙江之声有句 slogen，“影响有影响力的

人”。这句 slogen 吸引了很多有影响力的听众。

当他们成为听众时，我们的压力骤增，《浙广早

新闻》《浙江新闻联播》对每一期节目多少字数

和每条新闻的采、编、排都分秒必较。同时，

每一个播音员、主持人都充满责任感、使命感，

《大医生来了》《拜托了妈妈》《我们都是汽车

人》 等垂类节目深耕行业，早晚高峰节目锁住

上下班路上的车载人群，主流媒体的权威性深

受认可。

个人成长需要平台加持。众所周知的品牌

活动 《星空朗读》 锻炼了集团的多名主持人，

创造了编导团队。集团在媒体融合探索中，推

出新闻 IP“四梁八柱”培育计划，本人有幸成

为其中一员，摸着石头过河，并被中央网信办

评为 2021 年度中国百个优秀网络正能量建设

者。我深感，如果没有集团和频道的策马扬鞭，

自己成为短视频创作者的几率为零，更不用说

开辟崭新的成长通道。窃以为要将获得的一切

与频道和集团的发展共享，你虽是你，但你更

是集体的一份子。如果说坚持是一天比一天强

大，那么放弃就是一天比一天虚弱。

如果你有时候不自信，自问除了播音主持

我还会什么？我想说能够成为播音主持，已经

是少有人走的路。寂寞单调在所难免，媒体人

的使命是传播文化、提升人性，净化社会。

梦想天空，浙样开阔，“心中有信仰，脚下

有力量”。

大阳是我在 FM93 交通之声 《一路有你》

中的播名，我的真名是王晨阳。在生活中很少

有人称呼我的这个名字，对于很多人来说，熟

悉这个名字是因为之前的新闻报道。

把时间拨回到今年的 2 月 16 日，那天晚上

大概 9 点 20 分，我在杭州大兜路历史街区对面

的运河边散步时，一名年轻女孩突然落水了。

看到这个情况后，我急忙跳入河中把女孩救了

以主播担当传递社会正能量以主播担当传递社会正能量
王晨阳 | 浙江电台交通之声主持人
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上来。本来我是打算把这件事捂在肚子里的，

但是后续事情的发展完全超出了我的预期：

杭州拱墅区公安分局的公众号首先报道了此

事，拱墅发布公众号也跟进报道。此后省内

各家媒体的多个平台纷纷转载。消息很快传

到了我的老家山东，山东商报以 《当主持人

的山东帅小伙在浙江“火”了！不顾寒冷跳

河救人》 为题进行了报道。紧接着，杭州本

地的 《都市快报》 又跟进报道说 《救起落水

女孩的杭州电台男主播，受到山东老家表

彰》，这又引起一波大范围的转载传播。随

后，很多广播新听众给我留言，“主播大阳，

好样的！”“正能量的主持人，给你点赞！”也

有同事跟我说：“我把你的报道转发到了朋友

圈，好多人来问你的情况，想找你做女婿”。

我想，这些褒奖不是给我的，而是大家

对见义勇为这一行为的肯定。出于能够帮助

更多因为见义勇为而受到伤害的人，我决定

把交通之声和阿里公益奖励我的 15000 元奖

金捐给杭州市见义勇为基金会。也由此，我

认识了杭州市见义勇为基金会的理事长宋宜

平老师。捐款的当天下午，宋老师和我聊了

很久。她说，其实杭州平时见义勇为的事情

并不少见，而比我这种救人更危险，甚至见

义勇为者最终致伤致残的情况也时有发生，

但是在全社会引起的关注却没有我这次救人

来得大。宋老师说，她分析最主要的原因是，

我是一名主持人，有名人效应。

对于宋老师的分析，我一半同意，一半

不同意。不同意的是后半句，我觉得自己并

不是什么知名主持人，还谈不上有名人效应。

而同意的，是前半句，“我是一名主持人”。

回头看看，无论是我前面举例的报纸标题，

还是短视频平台报道此事时带的话题，都离

不开“主持人”或者“主播”这个词。这说

明，主持人这个身份，特别容易引起社会大

众的关注，容易带动流量，也容易起到示范

效应。

比如，在 3 月初的一天，我收到了一封

信，这是一名在杭州市第六监狱的服刑人员

写给我的，我没想到自己的行为能影响到高

墙深处的人。信中他告诉我，他是他们监狱

广播站的主播，无意间看到了我救人和捐款

的新闻报道，就特地制作成了一期广播节目，

在他们的广播站播出，引发了广泛的讨论。

信上还说，他如何积极乐观地拥抱生活，以

及在监狱里取得了哪些成果。从他的信中我

看到了一种重获新生的勇气和力量。信中他

说期待能和我保持联系，我也认真地给他回

了一封信，期待有一天能和他见面。

这封信对我的触动很大，没有想到自己

在 2 月 16 日的一个本能举动竟然可以对一个

人、一个特殊的群体产生这样积极的影响。

因此，如果要问我这次救人事件给自己带来

了哪些感触，我想其中非常重要的一点就是：

都说“好事不出门，坏事传千里”，但身为主

持人，我们能让好事，让正能量传千里、传

万里。

事实上，交通之声的主持人一直在为传

递正能量而努力。“一万个微心愿”公益活

动，大家积极为新疆阿克苏地区的万名儿童

圆梦；“微光计划”三年行动，大家一起为改

善西部地区乡村教师的生活而努力；此外，

无偿献血公益大使、器官捐献公益大使、孤

独症儿童关爱大使、防御性驾驶公益宣传大

使等等，交通之声的主持人还有着自己的另

一份担当。

当然，作为一名主持人，我们的主职主

业还是主持好节目，除此之外，也需要经常

走出演播室、直播间，带点烟火气，走进生

活里。通过话筒和镜头，讲述好故事，传递

正能量。今年正值杭州市见义勇为基金会成

立 30 周年，我已经与基金会的理事长宋宜平

约定，在我主持的交通之声 《一路有你》 节

目中，开设一个小版块，定期为大家讲述发

生在杭州的那些暖心故事。




